
Riunione CD del 10/7/24 
 
Alle ore 9:00 si apre la riunione del CD SAIt 
Presenti: Antonelli, Bono, Buonanno, Caraveo, Cutispoto, Della Ceca, Misiano, Magnifico. 
Assente giustificato: Rifatto 
 
L’ordine del giorno della riunione è il seguente: 
 

1) Comunicazioni; 
2) Modalità prosecuzione delle attività;  
3) Rinnovo convenzione OAE; 
4) Risposta lettera MIM del 20/03/24;  
5) Olimpiadi 2023/2024; 
6) Varie ed eventuali. 
 

Il Presidente apre la riunione e chiede al Vice Presidente Antonelli di fungere da segretario 
verbalizzante della stessa. 

Il Vice Presidente chiede di inserire al punto 6 una comunicazione personale 
Il Presidente informa che alcuni membri del CD devono lasciare la seduta alle 11 per cui, al fine 

di non rischiare di lasciare non discusso il punto 5) Olimpiadi, propone lo spostamento del punto 3) 
successivamente a quello del punto 5). 
 
L’Odg diventa quindi: 
 

1) Comunicazioni;  
2) Modalità prosecuzione delle attività; 
3) Risposta lettera MIM del 20/03/24;  
4) Olimpiadi 2023/2024;  
5) Rinnovo convenzione OAE;  
6) Varie ed eventuali. 
 

Il CD approva 
 

In apertura della riunione, il Presidente ricorda che quella presente è una semplice riunione 
informativa. Ciò in quanto il CD, nella riunione del 6 Maggio (presente il Revisore Righini), aveva 
attestato che, alla luce delle dimissioni di tutto il CD e di quelle anticipate di un Revisore dei Conti e 
del suo sostituto, il CD rimanesse in carica per la sola gestione degli affari correnti fra i quali le 
elezioni per il rinnovo degli organi. Il CD, come peraltro confermato in un messaggio della 
Consigliera Caraveo del 8 luglio u. s., è privo quindi di qualsiasi potere deliberativo. 

Il Presidente, di conseguenza aveva convocato l’Assemblea Ordinaria dei Soci del 7 Giugno per 
procedere alla più tempestiva organizzazione delle elezioni del nuovo CD e restaurare la normalità 
istituzionale nel tempo più breve possibile.  

L’Assemblea, dopo aver proceduto alla approvazione del bilancio consuntivo 2023 e di quello 
preventivo 2024, dopo aver ascoltato la Relazione del Presidente, ha deciso di chiedere al Presidente 
stesso, prof. Buonanno, di farsi portavoce presso il Ministero Vigilante della necessità di procedere 
al Commissariamento della Società al fine di aggiornare lo Statuto che sempre più appare obsoleto e 
di fatto immodificabile per via ordinaria. L’Assemblea ha pertanto accantonato il punto all’OdG 
relativo alla organizzazione delle elezioni. 

 
 
 
 



 
1. Comunicazioni  

Il Presidente informa che, nel quadro degli affari correnti, la Segreteria sta portando avanti le 
attività per il Congresso “International Symposium on High-Energy Gamma-Ray Astronomy” 
(noto come Simposio γ-2024) di Milano e approfitta per ringraziare la Segretaria, Stefania Magnifico. 

Riguardo al mandato della Assemblea relativo al Commissariamento della Società, il Presidente 
comunica di aver già provveduto a inviare istanza al MIC e di avere ricevuto la risposta che viene 
presentata al CD. Sia la lettera del Presidente che la risposta del Ministero sono state rese disponibili 
al CD nella specifica cartella condivisa.  

Essenzialmente il Ministero suggerisce di tentare di raggiungere il numero legale per le 
modifiche di Statuto attraverso una Assemblea telematica, peraltro prevista dal Regolamento.  

 
Il Presidente suggerisce che la Decana Misiano, assieme allo stesso Presidente, preparino una 

bozza di Statuto riformato. Questo verrà trasmesso al CD attualmente in carica e al MIC, per riceverne 
il parere. Successivamente egli convocherà l’Assemblea per riceverne l’approvazione. 

La professoressa Misiano accetta. Il CD approva. 
A domanda posta dalla Consigliera Caraveo il Presidente informa che intende procedere quanto 

più celermente possibile, come dimostrato dalla sua richiesta al MIC, ma che, anche alla luce del 
periodo estivo e delle interlocuzioni col Ministero, i tempi potrebbero non essere brevi. È appena il 
caso di ricordare che la modifica dello Statuto del 1993 richiese un percorso durato diversi anni.  
 
 

2. Modalità prosecuzione delle attività 
 

Il Presidente ricorda che, al fine di riuscire a portare a termine il mandato della Assemblea e fino 
alla elezione dei nuovi organi collegiali, come già ribadito nella riunione del 6 Maggio e in accordo 
con le regole del Codice Civile, il CD resta in carica esclusivamente per la gestione degli affari 
correnti e che viene esclusa la possibilità di produrre qualsiasi atto dispositivo per azioni non 
deliberate in data precedente alle dimissioni del CD. 

Il CD conferma che, soprattutto nella attuale situazione di straordinarietà, l’adesione dei 
comportamenti alle prescrizioni dello Statuto deve essere rigorosa e ricorda che, sulla base 
dell’articolo 10, l’Assemblea è l’organo sovrano della Società e che solo a questa è demandata 
qualsiasi azione non prevista alla data delle dimissioni del CD. 

Il CD conferma che la circolazione di atti della Società verso Enti esterni deve seguire 
esclusivamente la via formale del passaggio attraverso gli Uffici di Segreteria che ne informerà il 
Consiglio stesso. 

Il CD conferma che gli ordini di spesa di qualunque natura, a norma dell’articolo 11 dello Statuto 
e dell’art. 21 del Regolamento di gestione, devono essere approvati preventivamente dal Presidente 
e eseguiti dal Tesoriere. 

I verbali delle riunioni vengono approvati seduta stante. 
Il CD approva. 

 
 

3. Risposta lettera MIM del 20/03/24  

Il Presidente comunica di aver provveduto a segnalare al MIM, in data 20 Marzo, che 
l’organizzazione della Scuola “A scuola di Stelle” aveva dimenticato di riportare che la SAIt sarebbe 
stata fra gli organizzatori anche per il 2024.   

Il MIM ha provveduto a pubblicare sul sito istituzionale una opportuna “Errata Corrige” che 
conferma che la SAIt è parte integrante della organizzazione della Scuola. Sia la lettera del Presidente 
che la correzione del Ministero sono state rese disponibili al CD nella cartella condivisa. 



Il CD prende nota che l’Errata Corrige del Ministero è stata ignorata a livello di gestione della 
Scuola e che il programma non è stato né concordato né condiviso e neppure comunicato al CD. Il 
CD annota che l’art. 23 del Regolamento di gestione è stato disatteso, giungendo al paradosso che gli 
organi della SAIt (Presidente, CD, Assemblea) ignorano le attività che hanno la pretesa di essere 
svolte a nome della SAIt. 

Come tutto ciò potrà essere rendicontato al MIM (che pure aveva prontamente e positivamente 
reagito alla segnalazione di questa Presidenza) desta serie perplessità. 
 

4. Olimpiadi 2023/2024 
 

Il Presidente ricorda che nella cartella condivisa “SAIt documenti” sono disponibili al CD i 
seguenti documenti: 

 

1) “Lettera Valentini al Presidente” 
2) “Risposta Presidente a Valentini”  
3) “Lettera Comitato Buonanno CD 2 Luglio” 
4) “Lettera Brancaccio a Cutispoto 2 Luglio”  
5) “Lettera Valentini al MIM” 
 

Sulla base di questa documentazione segue un ampio dibattito incentrato sulla decisione del 
Comitato Olimpico di passare dalla Organizzazione Olimpica denominata IAO a quella delle IOAA 
Junior. Intervengono con differenti punti di vista tutti i presenti. Dopo un’ora di discussione (che 
porta, fra l’altro, all’accantonamento, per mancanza di tempo, del punto 5) dell’OdG) il CD giunge a 
concordare sui seguenti item. 

 
Il CD, preso atto della documentazione resa disponibile e qui sopra citata, ringrazia il Comitato 

Organizzatore per il lavoro svolto. 
Il CD prende atto che:  
 

a) la comunicazione di Gavrilov al Comitato è del 20 Maggio, quindi in regime di dimissioni del 
CD e di semplice gestione degli affari correnti; 

b) non si evince la data della riunione del Comitato che deve essere tuttavia avvenuta 
necessariamente in data successiva al 20 Maggio e quindi in regime di semplice gestione degli 
affari correnti; 

c) stante che fosse ben noto che il CD avesse potere di semplice gestione degli affari correnti, il 
Comitato non ha richiesto la consulenza del MIM fino al 7 Giugno;  

d) nessuna comunicazione, neppure interlocutoria o informativa, è stata portata alla attenzione 
della Assemblea, unico organo in grado di prendere una decisione in merito allo spostamento 
di partecipazione da IOA a IOAA Junior; 

e) le ragioni di sicurezza dei ragazzi devono avere ruolo preminente nello svolgimento della 
gara;  

f) lo spostamento proposto prevede l’esclusione immotivata dalle gare olimpiche di 2 vincitori 
della categoria Senior con possibili conseguenze anche sul piano emotivo –e non solo- per i 
ragazzi esclusi; 

g) lo spostamento proposto, lungi dall’avere esclusiva valenza economica (unico argomento sul 
quale si è espresso il Ministero a seguito della tardiva sollecitazione del Comitato), ha 
importanti conseguenze didattiche e organizzative della SAIt, che trasferiscono l’interesse 
delle Olimpiadi verso tematiche scientifiche trattate nei programmi didattici in età più 
giovanili; 

h) lo spostamento proposto andrebbe esaminato con l’iniziativa parallela della SAIt denominata 
“Giovani astronomi/e al TNG”. Una sinergia fra le due iniziative, ambedue patrocinate dal 
MIM, dovrebbe essere proficuamente esaminata dal prossimo CD rinnovato e in pieno 
possesso delle sue capacità di indirizzo; 



i) lo spostamento proposto non riguarda un banale spostamento di sede di svolgimento della 
competizione, ma avrebbe conseguenze per l’impegno organizzativo futuro della SAIt in tema 
di didattica verso i giovani delle scuole superiori, come peraltro conferma la stessa lettera del 
Comitato. Le conseguenze dello spostamento, in tutta evidenza, sono ben più ampie di quelle 
relative al semplice supporto economico del MIM al quale la SAIt accede di anno in anno a 
seguito di partecipazione a regolare concorso pubblico. 

 
Alla luce di quanto sopra, il CD, mentre riconosce l’eccellente intenzione del Comitato e rinnova 

a questo il proprio ringraziamento, ritiene che l’autorizzazione al cambiamento proposto da IAO a 
IOAA Junior sia una decisione che comporta conseguenze sulla strutturazione della attività didattica 
della SAIt e che pertanto non rientra nella sfera di sua competenza che, a seguito delle dimissioni del 
CD, è al momento limitata alla gestione degli affari correnti.  
 
 

5. Varie ed Eventuali 
 

Il Vice Presidente della Società Astronomica Italiana comunica che, essendo stato nominato dal 
Ministro Bernini nel Consiglio di Amministrazione dell’INAF, ed essendo l’INAF il principale Ente 
sostenitore della SAIt, la sua carica di Vice Presidente della SAIt risulta totalmente incompatibile con 
l’attuale incarico in seno all’INAF, per cui è costretto a rassegnare in modo improrogabile e definitivo 
le proprie dimissioni. 

Bono si congratula con Antonelli e lo ringrazia per l’attività svolta in tanti anni di collaborazione. 
Il Presidente si unisce ai ringraziamenti e esprime la sua preoccupazione per la mancanza del 

contributo del V. Presidente che si prospetta. Resta il rammarico, aggiunge il Presidente, nel notare 
che le dimissioni del V. Presidente avrebbero portato a una transizione soffice verso nuove elezioni 
alle quali si giunge invece in un clima conflittuale del quale è difficile ora valutare le conseguenze. 
 
Il Segretario verbalizzante Dr. Angelo Antonelli                     Il Presidente Prof. Roberto Buonanno 

                                                                                                                    


